

BAB III

METODE PENELITIAN

A. Jenis dan pendekatan

Dilihat dari Jenis penelitian yang digunakan dalam skripsi ini termasuk kedalam penelitian *library research* (penelitian kepustakaan). *Library research* merupakan serangkaian penelitian yang berkenaan dengan metode pengumpulan data pustaka, atau penelitian yang objek penelitiannya digali melalui beragam informasi kepustakaan.¹ Yang dimaksud dengan penelitian kepustakaan pada penelitian skripsi ini adalah jenis penelitian yang mengkaji berbagai sumber data terkait, baik dari data primer maupun sekunder yang mempunyai hubungan dengan masalah yang sedang diteliti, sehingga dapat ditemukan berbagai pendapat dan gagasan tentang relevansi konsep syukur Imam Al-Ghazali pada masa pandemi COVID-19. jenis penelitian yang digunakan adalah pendekatan kualitatif, yaitu riset yang bersifat deskriptif dan cenderung menggunakan analisis dengan pendekatan deduktif. Penelitian kualitatif yang disebut juga dengan *interpretative researche* merupakan pendekatan penelitian yang menekankan pada makna, penalaran, definisi suatu situasi tertentu (dalam konteks tertentu), serta lebih banyak meneliti hal-hal yang berhubungan dengan kehidupan sehari-hari.²

Penelitian dalam skripsi ini menggunakan pendekatan studi konsep atau studi pemikiran tokoh. Artinya penelitian yang dilakukan terhadap suatu konsep atau suatu pemikiran yang berkaitan dengan pemikiran Islam dalam bidang kalam, filsafat Islam (hukum, pendidikan, dakwah), dan Tasawuf.³ Dalam

¹ Nina Mar'atus Solikhah, *Konsep Tazkiyatun Nafs Menurut Syekh Abdul Qodir Al-Jailani (Telaah kitab Al-Ghunya Lithālibi Tharīq Al Haq 'Azza Wa Jalla)*, Institut Agama Islam Negeri Kudus Fakultas Ushuluddin Program Studi Tasawuf Psikoterapi Tahun 2021.

² Rukin, "Metodologi Penelitian Kualitatif," 6, accessed January 4, 2021, https://books.google.co.id/books?id=GyWyDwAAQBAJ&printsec=frontcover&dq=penelitian+kualitatif&hl=id&sa=X&ved=2ahUKEwin_smp8YDuAhV3gtgFHx5EBqEQ6AEwAnoECAQQAg#v=onepage&q=penelitian%20kualitatif&f=false.

³ Hasan Bakti, *Metodologi Studi Pemikiran Islam (Kalam, Filsafat Islam, Tasawuf, Tareqat)*, (Medan: Perdana Publishing, 2016), 19.

penelitian ini penulis menggunakan konsep syukur Imam Al-Ghazali.

B. Subjek Penelitian

Menurut Tatang M. Amirin, subjek penelitian adalah sumber tempat memperoleh keterangan penelitian atau lebih tepat dimaknai sebagai seseorang atau sesuatu yang mengenyainya ingin diperoleh keterangan.⁴ Sementara Muhammad Idrus mendefinisikan subjek penelitian sebagai individu, benda, atau organisme yang dijadikan sumber informasi yang dibutuhkan dalam pengumpulan data penelitian.⁵ Suharsimi Arikunto mendefinisikan subjek penelitian sebagai benda, hal atau orang yang menjadi tempat data di mana variabel penelitian melekat, dan yang dipermasalahkan.⁶ Ketiga definisi di atas menunjukkan bahwa subjek penelitian berkaitan erat dengan di mana sumber data penelitian diperoleh. Sesuatu yang dalam dirinya melekat masalah yang ingin diteliti dan menjadi tempat diperolehnya data dalam penelitian akan menjadi subjek penelitian. Subyek penelitian dari penelitian ini adalah konsep syukur Imam Al-Ghazali dalam karya karyanya yang membahas tentang syukur dan di tambah dengan penelitian terdahulu yang membahas tentang konsep syukur Imam Al-Ghazali.

C. Sumber data

Dalam mengumpulkan data pada penelitian ini menggunakan sumber data primer dan sumber data sekunder.

1. Sumber data primer, sumber data secara langsung tanpa melalui perantara. Menurut Sugiyono data primer merupakan sumber data yang langsung memberikan data kepada pengumpul data. Dapat dikatakan data primer merupakan data dari tangan pertama atau data yang diperoleh secara langsung oleh pengambil data.⁷ Berdasarkan judul skripsi yang bersandarkan pada Konsep

⁴ Tatang M. Amirin, *Menyusun Rencana Penelitian* (Jakarta: PT RajaGrafindo Persada, 1995), h. 92-93.

⁵ Muhammad Idrus, *Metode Penelitian Ilmu Sosial Pendekatan Kualitatif dan Kuantitatif* (Jakarta: Erlangga, 2009), h. 91.

⁶ Arikunto, *Prosedur Penelitian...*, h. 115.

⁷ Trygu, *Studi Literatur Problem Based Learning Untuk Masalah Motivasi Belajar Siswa Matematika*, (Guepedia, 2020), 26.

syukur Imam Al-Ghazali maka sumber data primer dalam skripsi ini adalah karya-karya Imam Al-Ghazali salah satunya dalam kitab *Ihya' ulumuddin* yang dirangkum dalam buku *Resep Hidup Bahagia* Terjemah dan kajian kitab *Ihya' Ulumuddin* Bab Sabar dan Syukur.

2. Sumber data sekunder, sumber yang memberikan data secara tidak langsung yaitu melalui orang lain atau lewat dokumen, data sekunder yang diperoleh melalui jurnal penelitian, majalah, media massa yang lain dan keterangan yang diperoleh dari orang lain.⁸ Sedangkan Mukhadis menuturkan bahwa, data sekunder adalah kelompok sumber referensi berupa kajian pustaka yang bersifat teori yang berasal dari buku, monograf, ensiklopedia, buku tahunan, surat kabar atau majalah.⁹ Penelitian kali ini menggunakan data sekunder dengan mengambil dari berbagai jurnal penelitian dan buku terkait, diantaranya sebagai berikut:
 - a. Haris Priyatno, *2 Syarat Utama Bahagia Dunia Akhirat: Sabar & Syukur* (Jakarta: Bhuana Ilmu Populer, 2016).
 - b. Ida Fitri Shobihah, "KEBERSYUKURAN (Upaya Membangun Karakter Bangsa Melalui Figur Ulama), *Jurnal Dakwah*, Vol. XV, No. 2 Tahun 2014
 - c. M.Q. Shihab, *Wawasan Al-Qur'an: Tafsir Maudlui Atas Berbagai Persoalan Umat*, (Bandung: Mizan, 1996).
 - d. Akmal dan Masyhuri, *Konsep Syukur (Gratfulnes)*, *Jurnal Komunikasi dan Pendidikan Islam*, Volume 7, Nomor 2, Desember 2018.
 - e. Asti Aisyah dan Rohmatun Chisol, *Rasa Syukur Kaitannya dengan Kesejahteraan Psikologis Pada Guru Honorer Sekolah Dasar*, Vol. 13 (2) 2018.
 - f. Johan Satria Putra, "Keterkaitan Rasa Syukur Dengan *Health-Related Quality Of Life* Pada Masyarakat Ekonomi Rendah Di Masa Pandemi COVID-19", *Nathiqiyah - Jurnal Psikologi Islam*, Vol 3 No 2, 2020.

⁸ Helaluddin, Hengki Wijaya, *Analisis Data Kualitatif Sebuah Tinjauan Teri Dan Praktik*, (2019), 74.

⁹ Trygu, *Studi Literatur Problem Based Learning Untuk Masalah Motivasi Belajar Siswa Matematika*, (Guepedia, 2020), 27.

D. Teknik pengumpulan data

Teknik pengumpulan data Penelitian ini menggunakan teknik analisis isi data dan menggunakan metode kualitatif yang dipengaruhi oleh paradigma naturalistik-interpretatif.¹⁰ Menurut Holsti¹¹ analisis ini adalah suatu teknik dalam mengambil kesimpulan dengan mengidentifikasi berbagai karakteristik khusus suatu pesan secara obyektif dan sistematis. Wisnu¹² menuliskan “analisis isi adalah sebuah alat riset yang digunakan untuk menyimpulkan kata atau konsep yang tampak di dalam teks atau rangkaian teks”. Dengan tekni ini pengumpulan data di ambil dari kesimpulan pesan secara obyektif dan sistematis untuk menyimpulkan kata atau konsep syukur dari imam Al-Ghazali.

Dalam teknik pengumpulan data ini menggunakan langkah-langkah yang harus di jalankan diantaranya:

1. Menentukan dan menetapkan desain atau model penelitiannya. Yang termaktub di sini adalah menetapkan berapa jumlah media, menentukan korelasi atau perbandingannya, dan menetapkan banyaknya obyek.
2. Mencari dan mengumpulkan data primer atau data pokok. Bisa dilakukan dengan menggunakan lembar-lembar formulir pengamatan. Teks adalah obyek pokok dalam analisis isi.
3. Menempatkan penelitian pada kondisi yang mempunyai keterkaitan dengan faktor-faktor lain yang juga mungkin berpengaruh.¹³

¹⁰ resswell, John W, *Research Design: qualitative, quantitative and mixed method approaches*, SAGE Publications, 1994, hal. 4

¹¹ O. R. Holsti, “*Contents Analysis for the Social Sciences and Humanities*”, melalui Wisnu Marta Adipura, “*Analisis Isi*”, Metodologi Riset Komunikasi: Panduan untuk Melakukan Penelitian Komunikasi, Suntingan Pitra Narendra, (Yogyakarta: Balai Kajian dan Pengembangan Informasi Yogyakarta dan Pusat Kajian Media dan Budaya Populer Yogyakarta, 2008), hlm. 104

¹² Wisnu Marta Adipura, “*Analisis Isi*”, *Metodologi Riset Komunikasi: Panduan untuk Melakukan Penelitian Komunikasi*, Suntingan Pitra Narendra, (Yogyakarta: Balai Kajian dan Pengembangan Informasi Yogyakarta dan Pusat Kajian Media dan Budaya Populer Yogyakarta, 2008), hlm. 103

¹³ Andre Yuris, “*Communication Science: Content Analysis (Analisis isi)*”, dalam [website http://andreyuris.wordpress.com/2009/09/02/analisis-isi-content-analysis/#more-320](http://andreyuris.wordpress.com/2009/09/02/analisis-isi-content-analysis/#more-320)

Dengan langkah pengumpulan data ini nanti bisa mengupas tentang konsep syukur Imam Al-Ghazali dengan menggunakan karya karyanya dengan di bantu jurnal penelitian terdahulu yang menjadi sumber data dan menempatkan kondisi pandemi COVID-19 yang mempunyai keterkaitan.

E. Teknik analisis data

Teknik analisis data berasal dari hasil pengumpulan data yang merupakan rangkaian kegiatan penelitian, pengelompokan, sistematisasi, penafsiran dan verifikasi data agar sebuah fenomena memiliki nilai sosial, akademis, dan ilmiah. Pada hakikatnya analisis data adalah sebuah kegiatan untuk mengatur, mengurutkan, mengelompokkan, memberi kode atau tanda, dan mengkategorikannya sehingga diperoleh suatu temuan berdasarkan fokus atau masalah yang ingin dijawab.¹⁴

Menurut Bogdan dan Biklen, analisis data kualitatif merupakan upaya yang dilakukan dengan jalan bekerja dengan data, mengelompokkan data, memilah-milahnya menjadi satuan yang dapat dikelola. Mencari dan menemukan polanya. Menemukan apa yang penting dan apa yang dipelajari. Selain itu, memutuskan apa yang dapat diceritakan kepada orang lain.¹⁵

Teknik analisis data yang digunakan dalam skripsi ini adalah menggunakan teknik analisis data secara umum, meliputi tiga tahapan yaitu tahap deskriptif, analisis dan interpretatif. Data penelitian bersifat dokumentatif yaitu berupa fakta yang dinyatakan dengan kalimat. Adapun metode yang digunakan dalam menganalisis data adalah metode deduktif yaitu digunakan menganalisis data.

Dalam penelitian ini menggunakan teknis analisis data dengan mengumpulkan data tentang konsep syukur Imam Al-Ghazali melalui beberapa tahapan dalam analisis isi data, diantaranya:

- a. Merumuskan pertanyaan penelitian (beserta hipotesisnya, jika diperlukan).
- b. Memilih media atau sumber data yang relevan dengan untuk menjawab rumusan masalah.
- c. Mencari data pendukung yang mampu menjelaskan teks-teks.
- d. Membuat kategori yang digunakan dalam analisis.

¹⁴ Sandu Siyoto, Ali Sodik, *Dasar Metodologi Penelitian*, (Yogyakarta: Literasi Media Publishing, 2015), 120.

¹⁵ Albi Anggito Dan Johan Setiawan, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Sukabumi: CV Jejak, 2018), 236.

- e. Menafsirkan/ menginterpretasi data yang diperoleh berdasarkan teori yang digunakan dan hipotesis pemikiran.¹⁶

Setelah melewati tahapan analisis isi data di atas dalam penelitian ini menyajikan dua pertanyaan dengan memilih sumber data yang relevan dari buku yang menerangkan tentang konsep syukur Imam Al-Ghazali untuk menjawab rumusan masalah, dengan menggunakan teknik sampling pada sumber data dan di tambah data pendukung dari berbagai jurnal yang membahas tentang konsep syukur Imam Al-Ghazali, dan membuat beberapa kategori dalam analisis untuk menafsirkan dan memberi pandangan tentang konsep syukur Imam Al-Ghazali relevan atau tidaknya pada masa pandemi COVID-19.



¹⁶ Wisnu Martha Adipura, “Analisis Isi”, *Metodologi Riset Komunikasi: Panduan untuk Melakukan Penelitian Komunikasi*, , 109-112